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По новому маршруту – в Китай
Теплоход «Инженер Трубин»  Северного 

морского пароходства впервые в этом году 

зашел в порт приписки Архангельск. Сухогруз 

стал участником экспериментальной экспедиции 

по Севморпути Тюмень – Сабетта – Китай. 

«Мы прошли через порт Сабетта, который 

претендует на роль крупнейшего перевалочного 

пункта для поставок сжиженного газа в Европу 

и Азию, – заявил капитан судна Константин 

СЕДЬКО. – В Сабетте мы взяли трубы 

для Китая и пшеницу для Камчатки».

Сейчас теплоход вновь отправляется в Сабетту.
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Ситуация: От пригородных поездов одни убытки

Резонанс: Чиновников мэрии подозревают в мошенничестве 

Акценты

Рельсы ведут в тупик?С 2014 года 
Северная 
пригородная 
пассажирская 
компания намерена 
работать по принципу 
безубыточности. 
Если Архангельская 
область не начнет 
полностью 
компенсировать 
предприятию 
выпадающие 
доходы, 
возникающие 
из-за экономически 
необоснованных 
тарифов, часть 
пригородных 
поездов отменят 
вовсе, на некоторых 
маршрутах сократят 
количество вагонов.

Сегодня ОАО «Северная 
пригородная пассажирская 
компания», осуществляю-
щая перевозки в восьми ре-
гионах, в том числе и Архан-
гельской области, находит-
ся в предбанкротном состо-
янии. 

Дебиторская задолжен-
ность предприятия – около 
3 млрд рублей. Общая сум-
ма убытков СППК в 2011 году 
превысила 750 млн рублей, 
а в 2012 году составила око-
ло 450 млн с учетом выделе-
ния ОАО «РЖД» 25 млрд ру-
блей из федерального бюд-
жета на погашение инфра-
структурной составляющей. 

Перевозки в Архангель-
ской области занимают вто-
рое место по объемам ра-
боты СППК. Ежегодно при-
городными поездами в ре-
гионе пользуется около 3 
млн пассажиров. За 9 меся-
цев 2013 года убытки СППК 

на территории Архангель-
ской области составили бо-
лее 129 млн рублей (с уче-
том поступивших субсидий 
в размере 100 млн). По ито-
гам года эта сумма превы-
сит 240 млн рублей.

Как утверждают желез-
нодорожники, убытки воз-
никают из-за низких тари-
фов. Функцию регулято-
ра здесь выполняют реги-
ональные власти, которые 
определяют количество 
пригородных маршрутов, 
поездов и вагонов, устанав-
ливают тарифы. 

«Учитывая финансовое 
положение компании, на-
логовые органы в любой 
момент могут иницииро-
вать процедуру банкрот-
ства, тогда область оста-
нется без пригородного же-
лезнодорожного сообще-
ния», – подчеркнул на пресс-
конференции в Архангель-
ском регионе Северной же-
лезной дороги первый за-

меститель генерального 

директора ОАО «Север-

ная пригородная пасса-

жирская компания» Ан-

дрей ШЕЛЕНКОВ. 
Вопрос с компенсаци-

ей убытков, по словам Ше-
ленкова, имеет два реше-
ния: первое – субсидирова-

ние пригородных перево-
зок в полном объеме, вто-
рое – сокращение объемов 
движения. СППК уже разра-
ботала программу сокраще-
ния расходов, в рамках кото-
рой начиная с октября теку-
щего года организация пе-

Счета оплачены, а дома не сданы
В Архангельске 
по результатам 
прокурорской 
проверки 
возбуждены 
уголовные дела 
в отношении трех 
должностных 
лиц мэрии города. 
Речь идет 
о нарушениях 
закона при 
строительстве 
домов на улице 
Доковской.

Как сообщила пресс-
служба прокуратуры Архан-
гельской области, несмотря 
на невыполнение подряд-
чиком некоторых работ при 
строительстве четырех жи-
лых домов на улице Доков-
ской, ООО «Импера Нова» 

получила из городского бюд-
жета около 20 млн рублей. 

Фигурантами уголовно-
го дела стали: заместитель 
мэра города по городскому 
хозяйству Святослав ЧИНЕ-
НОВ, начальник управления 
строительства и капиталь-
ного ремонта департамента 
городского хозяйства мэрии 
Игорь ШАШКОВ и начальник 
отдела строительства Ми-

хаил ПЕТУХОВ. По мнению 
следователей, в их действи-
ях содержатся признаки пре-
ступления, предусмотренно-
го ч. 1 ст. 286 УК РФ (превы-
шение должностных полно-
мочий). Кроме того, возбуж-
дено уголовное дело по ч. 4 
ст. 159 УК РФ (мошенниче-
ство, совершенное в особо 
крупном размере) по фак-
ту предъявления руковод-

Татьяна ПОТАПОВА

журналист

БК

Рита ИЛЬИНА

журналист

БК ством «Импера Нова» к оплате 
невыполненных работ.

Между тем в мэрии города 
отметили, что с подрядчиком 
контракты будут расторгнуты –
соответствующие судебные 
иски муниципалитет направил в 
суд. За нарушение сроков стро-
ительства и причиненные горо-
ду убытки мэрия просит взы-
скать с «Импера Нова» 25 млн 
рублей. К слову сказать, эта 

реведена на неполный рабочий 
день. Следующий этап – отме-
на ряда пригородных поездов 
и уменьшение «составности» – 
может наступить уже в ноябре 
2013 года.

«Информацию до регио-
нальных властей мы довели, 
ждем реакции, но, признаюсь, 
идти на крайние меры не хо-
чется, – говорит Андрей Ше-
ленков. – Отмена поездов вы-
зовет недовольство среди насе-
ления. СППК не приемлет столь 
радикальных мер, но и не видит 
возможности дальнейшего раз-
вития в сложившихся услови-
ях. Все идет к тому, что компа-
ния теряет возможность арен-
довать инфраструктуру и под-
вижной состав, а также выпла-
чивать заработную плату работ-
никам локомотивных бригад. На 
эти цели идет 84% от всех рас-
ходов СППК».

В 2014 году ситуация, по 
словам Шеленкова, еще более 
усугубится: сумма федераль-
ных дотаций на пригородные 
железнодорожные перевозки 
для РЖД снизится с 25 до 12 

 ■Депутата Воробьёва 
просят сдать мандат 

На специализированной интернет-платформе для 

публикации общественных петиций onlinepetition.ru 

начался сбор подписей под обращением к депутату Ар-

хангельского областного Собрания Олегу ВОРОБЬЕВУ 

с требованием сдать депутатский мандат. 

Олег Воробьев стал участником ДТП, в котором постра-
дала молодая семья, а 8-летняя девочка лишилась руки. 
По информации, опубликованной в СМИ, он до сих пор не 
извинился и не помог семье. После ДТП выяснилось, что 
в его крови был обнаружен алкоголь - 0,27 промилле (до-
пустимая норма с 1 сентября — 0,16 мг/л, что равняется 
0,32 промилле).

В отношении депутата возбуждено уголовное дело. На-
кануне Олег Воробьев вышел из партии «Единая Россия», 
но сохранил за собой депутатский мандат. И хотя вина Во-
робьева еще не доказана, авторы петиции подчеркивают, 
что до сих пор он не дал никакой публичной оценки ситу-
ации, по-прежнему является депутатом и тем самым де-
монстрирует отсутствие порядочности и ответственности.

 ■ Илья Иванкин будет 
директором института

Экс-министр образования и науки Архангельской 

области Илья ИВАНКИН возглавит институт нефти и 

газа Северного Арктического федерального универ-

ситета имени М.В. Ломоносова.

Как сообщило ИА «Двина-Информ», Илья Игоревич сме-
нит Марселя ГУБАЙДУЛЛИНА — нынешнего руководителя 
данного структурного подразделения университета. На-
помним, Иванкин покинул пост министра по собственно-
му желанию 23 октября.

 ■ Архангельская ТЭЦ показала 
максимум в 450 МВт 

Архангельская ТЭЦ – крупнейшая электростанция 

ТГК-2 - подтвердила способность нести максималь-

ную нагрузку. Для этого в течение часа ТЭЦ впервые 

выработала 450 МВт электроэнергии.

Как сообщили в пресс-службе энергокомпании, под-
тверждение максимальной мощности Архангельской ТЭЦ 
является обязательным условием работы электростан-
ции на территории неценовой зоны Архангельской обла-
сти. Подтверждение установленной мощности позволит в 
полном объеме получать плату за электрическую мощность 
на оптовом рынке электроэнергии, что гарантирует финан-
совую устойчивость работы ТЭЦ и стабильный вклад в фи-
нансовый результат всей ТГК-2.

 ■ФАС России заинтересовалась 
ценами на яйца

Изучением роста цен на яйца занялась Федераль-

ная антимонопольная служба. Во многих регионах их 

стоимость подскочила в 1,5 раза. В Архангельской об-

ласти десяток яиц можно купить за 57-65 рублей (ле-

том они продавались по 35-40 рублей).

Как сообщила на конференции в РИА «Новости» заме-
ститель начальника Управления контроля химической про-
мышленности и агропромышленного комплекса ФАС Рос-
сии Ирина ЕПИФАНОВА, территориальным управлениям 
службы дано поручение проверить рынок яиц, определить, 
в каком звене произошел наибольший рост цен: на уровне 
оптовых закупок или розничных цен. 

«Оптовые цены на птицефабриках сейчас составляют 
32-45 рублей за десяток. Себестоимость при этом – 29-32 
рубля. Таким образом, фабрики работают на грани или с 
отрицательной рентабельностью, и наша задача – понять, 
с чем связано повышение цен», – сообщила Ирина Епифа-
нова. Рост цен на яйца может быть связан с тремя причи-
нами: повышением цен на комбикорма, которые составля-
ют 35% себестоимости яиц, сезонным повышением и тор-
говыми надбавками.

 ■ Бюджет области недополучил 
свыше миллиарда рублей 

На еженедельном оперативном совещании при гу-

бернаторе Архангельской области была представлена 

информация об исполнении плана по сбору налогов. По 

словам руководителя управления Федеральной нало-

говой службы России по Архангельской области и НАО 

Сергея РОДИОНОВА, за 10 месяцев 2013 года в реги-

ональную казну поступило около 30,8 млрд рублей.

Основными источниками, формирующими областной 
бюджет, являются налог на прибыль организаций (посту-
пило 12,8 млрд рублей) и налог на доходы физических лиц 
(около 11 млрд). Исполнение установленных бюджетных на-
значений в январе – октябре текущего года в целом соста-
вило 96,8%, в том числе по налогу на прибыль организаций 

– 94,5%, налогу на доходы физических лиц – 98%. 
«Таким образом, по налогам региональная казна недо-

получила около 1,1 млрд рублей. Всего кассовый план на 
2013 год утвержден в объеме порядка 39 млрд рублей», - 
приводит данные пресс-служба областного правительства. 

- о таких убытках 

в 2012 году заявляет 

ОАО «Северная при-

городная пассажир-

ская компания»

450
млн рублей
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Бюджет: Губернатор озвучил позицию по спорным вопросам

Обратите внимание

 ■Приглашаем на первенство 
по управленческой борьбе

«Управленческий поединок» – интеллектуальное 

единоборство двух участников в форме деловых пе-

реговоров. Одна управленческая ситуация, два раун-

да по пять минут. 

В течение этого времени два игрока ведут диалог, их 
секунданты следят за чистотой поединка. 9 судей назовут 
победителя, прокомментируют решение и укажут на силь-
ные ходы и резервы.

Победитель представит область на чемпионате России 
в декабре. Кстати, «золото» и «серебро» предыдущего чем-
пионата страны принадлежат архангелогородцам. Предсто-
ящее в отеле «Пур-Наволок» с 10.00 до 17.00 16 ноября пер-
венство Архангельской области по управленческой борьбе 
заинтересует всех, кто стремится повышать свою управ-
ленческую квалификацию и мастерство переговорщика. 

Регистрация зрителей и дополнительная информация 
по телефону (8182) 20-30-06.

 ■У Архангельской таможни 
новый начальник

Приказом Федеральной таможенной службы ис-

полнение обязанностей начальника Архангельской та-

можни до 5 февраля 2014 года возложено на генерал-

майора таможенной службы Александра ЧЕБАЕВА. 

Как сообщили в пресс-службе ведомства, на данный 
период Александр Николаевич освобожден от исполнения 
обязанностей начальника Балтийской таможни. Напомним, 
что ранее бывший начальник Архангельской таможни Кон-
стантин КОЗЛОВ был назначен на должность и.о. начальни-
ка Северо-Западного таможенного управления.

Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА

журналист

БК

компания из Санкт-Петербурга 
уже подмочила свою репутацию 
на ремонте нескольких объек-
тов, конкурсы на которые про-
водились в период работы гу-
бернатора Ильи МИХАЛЬЧУКА...

«По действующему законо-
дательству технадзор является 
лицензируемой деятельностью, 
которой вправе заниматься 
только хозяйствующий субъект. 
Мэрией был проведен конкурс 
на выполнение функций техни-
ческого заказчика, который вы-
играло ООО «Помор-сервис». 
Все акты выполненных работ на-
правлялись подрядчиком – ООО 
«Импера Нова» – техническому 
заказчику – ООО «Помор-сер-
вис», которое проверяло в том 
числе и объемы фактически вы-
полненных работ, предоставля-
ло счета для оплаты мэрии Ар-
хангельска. Деньги поступали на 
счета ООО «Помор-сервис», ко-
торое перечисляло их подряд-
чику. Таким образом, вся ответ-
ственность за соответствие ра-
бот, предъявленных к оплате и 
фактически выполненных под-
рядчиком, лежит на организации, 
выполнявшей функции техниче-
ского заказчика, то есть на ООО 
«Помор-сервис», – говорится в 
сообщении пресс-службы мэ-
рии Архангельска.

млрд рублей. Это означает, что 
компания не купит ни одного но-
вого вагона. Задачи по обнов-
лению инфраструктуры регио-
нам придется решать самосто-
ятельно.

Для этого необходимо раз-
работать долгосрочную целе-
вую программу развития желез-
нодорожного пригородного со-
общения, считает руководство 
СППК. Создание такой програм-
мы позволит повысить качество 
услуг, прежде всего купить в ли-
зинг новые вагоны.

«Сегодня договоры компа-
нией заключаются на год, в та-
ких условиях привлечь инвесто-
ров невозможно», – отмечает 
Андрей Шеленков.

Напомним, год назад же-
лезнодорожники уже заявляли 
о приостановке движения части 
пригородных поездов, этот шаг 
в правительстве области назва-
ли «шантажом общероссийско-
го масштаба». Временного пе-
ремирия удалось достигнуть 
за счет небольшого увеличе-
ния компенсаций из областно-
го бюджета.

Реакция: Михаил Силантьев возмутил аграриев

«Просим не пиариться!»
Пятнадцать сельхозпроизводителей 
Архангельской области подписались под 
открытым письмом, в котором выразили свое 
возмущение публичными выступлениями 
председателя совета областной ассоциации 
фермеров «АККОР», члена Аграрной партии 
России, депутата областного Собрания 2,3,4 
созывов Михаила СИЛАНТЬЕВА.

Под обращением подпи-
сались 15 директоров пред-
приятий: ОАО «Важское», 
ОАО «Агрофирма «Вель-
ская», ООО «Агрофирма Суд-
ромская», ООО «Агрофир-
ма «Устьянская», ООО «Ро-
стово», ООО «Каргополье», 
ФГУП «Котласское», ООО 
«Вельская птицефабрика», 
ООО «Ошевенское», ООО 
«АПК «Любовское», ООО 
«Северодвинский агроком-
бинат» и др. В письме, в 
частности, говорится:

«Кто уполномочил его 
говорить от нашего имени? 
Каким образом человек, не 
отработавший в сельхоз-
отрасли ни одного дня, име-
ет моральное право пред-

ставлять наши интересы в 
Аграрной партии России? 
За весь срок, пока данный 
гражданин находился на за-
дворках областной полити-
ки, мы не услышали от него 
ни одного конструктивного 
предложения. Со всей от-
ветственностью заявляем, 
что предпринятые минсель-
хозом области меры по сни-
жению последствий зерно-
вого кризиса 2012 года были 
максимально возможными 
при существующих ресур-
сах. Увеличение государ-
ственной помощи ощутили 
все наши предприятия. Мы 
поддерживаем изменения, 
реализуемые министер-
ством сельского хозяйства. 

Они направлены на стимули-
рование производства каче-
ственной и конкурентоспо-
собной продукции. Мы за 
то, чтобы субсидии получа-
ли те, кто работает. Мы про-
тив «латания дыр» и уравни-
ловки.

Просим Михаила Серге-
евича не пиариться за наш 
счет, прекратить свои не-
компетентные высказыва-
ния, дать нам и министер-
ству нормально работать. 

К сожалению, у нас в ре-
гионе нет работоспособного 
отделения Аграрной партии, 
поэтому мы просим комитет 
областного Собрания депу-
татов по аграрной полити-
ке, рыболовству и торговле 
поддерживать реализацию 
региональной программы 
поддержки АПК...»

Напомним, Михаил Си-
лантьев не раз выступал с 
критикой политики мини-
стерства сельского хозяй-
ства региона. В частности, 
указывал на провал про-
фильной госпрограммы в 
2013 году...

Игорь Орлов: «На ветеранских 
льготах мы не остановимся»

Законопроекты 
об отмене льгот 
для ветеранов труда 
Архангельской области 
и пособий на детей, 
не получивших место 
в детсаду, в основе готовы 
еще в мае 2013 года. 
«Однако было бы 
мазохизмом позволить 
кому-то из оппонентов 
«отработать» 
их в предвыборном поле», 

– заявил журналистам 
губернатор Игорь ОРЛОВ. 
По словам главы региона, 
эти меры соцподдержки 
только открывают список 
«неадекватных» расходов 
бюджета, подлежащих 
сокращению.

По оценке губернатора, на про-
тяжении многих лет прежнее руко-
водство области уходило от реше-
ния экономических проблем, а ког-
да возникала необходимость сроч-
но успокоить общественное мне-
ние, с помпой вводило «неадекват-
ные» льготы. 

«Сейчас пришло время сокра-
щать издержки бюджета, и делать 
это придется мне, – отметил Игорь 
Орлов. – Да, законопроект о льго-
тах для ветеранов, в частности, был 
представлен мной в очень жесткой 
форме, но иначе он бы не вызвал та-
кого резонанса. Я спокойно пережил 
три недели визга. Зато как все от-
крылись! Особенно политики, пока-
завшие себя не с лучшей стороны, 
воплями на публике зарабатывая 
очки.  Теперь я лучше знаю, кто на 
что способен. Надо будет изредка 
брать на вооружение этот способ». 

Как заявил глава региона, дис-
куссия переходит в конструктивное 
русло: сами ветераны стали согла-
шаться, что порядок получения ста-
туса нужно менять. 

«Требование одно: человек дол-
жен проработать в Архангельской 
области не менее 10-12,5 лет – даже 

не половину необходимого стажа 
(30-35 лет). Не учитывается, напри-
мер, наличие судимостей, увольне-
ний «по статье». Одинаковые льго-
ты имеют учитель, 30 лет отработав-
ший в школе, и охранник со средним 
образованием. Это что, правильный 
подход?» – рассуждает губернатор.  

Предложения рассматриваются 
разные: возможно, для получения 
статуса ветерана будет требовать-
ся больший стаж, из числа получа-
телей льгот «на время» могут быть 
исключены работающие пенсионе-
ры, ветераны, имеющие военные и 
государственные пенсии, т. е. доход 
выше суммы, которую утвердят де-
путаты. 

«Я прекрасно знаком с конститу-
ционным принципом: законы, ухуд-
шающие положение граждан, об-
ратной силы не имеют. Однако бюд-
жетное законодательство позволяет  
приостановить (а не отменить) дей-
ствие какой-либо льготы. Думаю, су-
дебная практика расставит все по 
своим местам», – уверен губернатор. 

Введение пособий для родите-
лей, чьи дети не могут получить ме-
сто в детсаду (2 тысяч рублей в ме-
сяц), Игорь Орлов назвал «государ-
ственным преступлением» - надо 
понимать, со стороны команды Ильи 
МИХАЛЬЧУКА. 

«Конечно, проще было выужи-
вать из бюджета по 326 млн рублей 
в год, чем открывать детсады, дать 
возможность ребятам готовить-
ся к школе, а молодым мамам вер-
нуться на работу. Решить проблему 
нехватки мест реально за два-три 
года, цена вопроса – около 3 млрд 
рублей. 1 млрд уже дает отмена по-
собий. Федеральное софинансиро-
вание практически гарантировано. 
И я не собираюсь останавливаться 
на этих двух законопроектах: будут 
пересмотрены многие другие меры 
социальной поддержки», – добавил 
глава области. 

От решения заморозить про-
грамму развития Архангельска как 

административного центра прави-
тельство также отказываться не на-
мерено. «Формирование имиджа - 
не первоочередная статья расходов, 
когда не хватает средств на помощь 
ветеранам и зарплату учителям. При 
этом вместо 600 млн в 2014 году мы 
инвестируем в Архангельск вне этой 
программы порядка около 1,5 млрд 
рублей: в частности, в строитель-
ство детсада в Соломбале и ремонт 
оперблока Первой городской боль-
ницы», – уточнил Игорь Орлов. 

«Выбить» из региональной каз-
ны 300 млн рублей на завершение 
строительства обводного водово-
да муниципалитету,  судя по всему, 
тоже вряд ли удастся. 

«В свое время я писал диссер-
тацию на тему дифференциально-
го измерения давления в протяжен-
ных системах на подводной лодке, 
плотно изучал устройство различ-
ных трубопроводов и знаю: заколь-
цовывание «тысячника» приведет 
только к дополнительным расходам 

воды и денег, – считает губернатор. 
–  Ни одного внятного заключения 
специалистов по технической сто-
роне проблемы нам так и не пред-
ставили. Что касается якобы эконо-
мически необоснованных тарифов,  
вперед – в суд: до сих пор практика 
складывается в нашу пользу». 

Урезание более чем в два раза 
областной инвестпрограммы на 
2014 год, по словам Орлова, далось 
легко. Напомним, что в этом году на 
1 октября неосвоенными остались 
1,4 млрд рублей. Такая же сумма 
была по итогам 2012-го.  

«Процесс «воспитания» распо-
рядителей бюджетных средств про-
должается. До сих пор некоторые из 
них считают возможным заявлять: 
«Ну, остались деньги, чего шуметь-
то? Вернем, перераспределишь». 
Наверное, только сокращение ас-
сигнований заставит людей, отве-
чающих за реализацию програм-
мы, понять правила игры», – доба-
вил глава региона.

Игорь ОРЛОВ, 

губернатор Архангельской области:

- Собственные расходы правительство обла-
сти уменьшает на 900 млн рублей. Кого-то, воз-
можно, раздражает, что на фоне столь бурного 
обсуждения бюджета мы продолжаем ремонти-
ровать здание правительства... Даже если я пре-
кращу этот ремонт, поверьте: он стоит копейки. 
Мы обязаны привести в порядок здание, пото-
му что оно начало немножко... погуливать. Часть 
перекрытий еще деревянные. Здание областно-
го Собрания изнутри — стыд и позор, его также 
надо приводить в порядок. 

Разговоры о больших зарплатах чиновни-
ков – чушь полная. Обычный специалист полу-
чает столько же, сколько, например, контролер в 
автобусе (по сведениям губернатора, это 28 ты-
сяч рублей в месяц. – Прим. ред.). Урезать зар-
плату рядовых сотрудников недопустимо. Мож-
но корректировать систему материального сти-
мулирования, организационную структуру пра-
вительства, что и будет сделано. 

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА
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Стратегия
Прогноз: Архангельск годен к роли транзитного порта для Арктики

Суэцкому каналу 
Севморпуть не конкурент?
У международного сообщества есть интерес к Северному 
морскому пути (СМП), однако он рассчитан главным образом 
на транзит углеводородов. А перспективы Архангельской 
области по освоению Арктики связаны исключительно 
с транзитом грузов для строительства транспортной 
инфраструктуры СМП. Эти выводы можно сделать по итогам 
прошедшего в Архангельске международного форума 
«Арктические проекты – сегодня и завтра».

Еще совсем недавно, в начале «ну-
левых», власти России активно мусси-
ровали в СМИ тезис о необходимости 
сворачивания любого широкого присут-
ствия на «северах» и полного перехода 
на освоение арктических широт вахто-
вым методом. Но упор на сырьевую эко-
номику, таяние льдов и международные 
факторы заставили федеральный центр 
пересмотреть свое отношение к Аркти-
ке. Сегодня ее развитие – это полити-
ческий тренд России. А использование 
Северного морского пути (СМП) в каче-
стве альтернативы облюбованному пи-
ратами и проходящему через бурлящие 
от военных конфликтов широты южного 
торгового маршрута через Суэцкий ка-
нал обсуждается во всем мире. 

Однако говорить о том, что в бли-
жайшие десятилетия СМП составит 
конкуренцию южному трафику, не при-
ходится. Пока объемы грузовых пере-
возок в Арктике не достигли даже исто-
рического рекорда, зафиксированного 
в 80-х годах прошлого века, - 7 млн тонн. 

По словам участника конференции, 
научного руководителя ЗАО «Цен-
тральный научно-исследователь-
ский и проектно-конструкторский 
институт морского флота» Всево-
лода ПЕРЕСЫПКИНА, международ-
ный транзит грузов по СМП в 2011 году 
составил 800 тысяч тонн, в 2012 – 1,3 
млн тонн, в 2013 – 1,2 млн тонн. А с уче-
том внутрироссийского трафика в те-
кущем году было перевезено меньше 
4 млн тонн грузов.

«Но интерес к Севморпути есть, – 
считает Пересыпкин. – В минувшую 
летнюю навигацию из Норвегии в Япо-
нию в сопровождении двух атомных ле-
доколов прошел танкер с 135 тысяча-
ми кубометров сжиженного газа – это 
рекорд трассы. Из Южной Кореи в Ев-
ропу отправляется керосин, а обратно 
газоконденсат. Началась доставка по 
СМП рыбы с Дальнего Востока в Питер». 

По словам вице-президента пар-
тнерства «Севморпуть» Владимира 

МИХАЙЛИЧЕНКО, из Китая и Канады 
началась перевозка угля в Европу. По 
прогнозам экспертов, можно ожидать 
транспортировку удобрений с Кольско-
го полуострова и цветных металлов из 
Норильска, а в обратном направлении 

– китайских карбамидов и камчатской 
медно-никелевой руды. 

«В целом совокупный объем еже-
годных перевозок по СМП может со-
ставить в 2020-2025 годах 60-65 млн 
тонн», - заявил Пересыпкин. Он счи-
тает, что грузопоток через Арктику бу-
дет не больше 10-15% от объемов тор-
гового пути через Суэц. И главным об-
разом по СМП пойдет международный 
транзит углеводородного сырья. С этим 
мнением согласно и федеральное пра-
вительство. 

«К 2030 году, по данным независи-
мых экспертов, доля альтернативной 
энергетики в мировом балансе со-
ставит 14%, поэтому нефть и газ по-
прежнему будут востребованы», – зая-
вила референт департамента госре-
гулирования тарифов, инфраструк-
турных реформ и энергоэффектив-
ности Минэкономразвития РФ Ма-
рия РЫКУНОВА. 

Однако Архангельск находится вне 
арктического международного трафи-
ка углеводородов, поэтому области не 
приходится рассчитывать на экономи-
ческие дивиденды от курсирования гру-
зовых судов из Азии в Европу и обратно.

Но кроме всего прочего СМП реша-
ет задачи внутреннего развития страны. 
Для освоения добычи углеводородов 
на шельфе, обслуживания СМП, транс-
портировки сырья из внутренних рай-
онов России необходимо развитие за-
брошенных арктических портов и стро-
ительство нового ледокольного флота. 
Об этом напомнил директор ГКЦ «Ге-
кон», член научного совета при Сов-
безе РФ Михаил ГРИГОРЬЕВ. Пока же 
в Арктике полноценным портом можно 
назвать лишь поселок Сабетта. Более 
того, до сих пор у России в Арктике нет 
морских буровых установок. Нет косми-
ческих спутников, заточенных под Се-
вер, поэтому наши ученые пользуются 
иностранными ресурсами. Нет ясного 

видения промышленных потребностей 
добывающих компаний. 

«Вот так Россия принимает участие 
в освоении Арктики», – с иронией кон-
статировал Григорьев. 

Как заявил заместитель директо-
ра ФГБУ «Арктический и Антарктиче-
ский научно-исследовательский ин-
ститут» Александр ДАНИЛОВ, «ини-
циативы бизнеса в развитии Арктики 
сегодня опережают инициативы испол-
нительной власти».  Тот же порт в Са-
бетте отстроен ОАО «Новатэк» в рамках 
проекта «Ямал СПГ». Неплохими тем-
пами идет обновление грузового фло-
та ледового класса частных компаний. 

А ведь, по прогнозам многих рос-
сийских ученых, полоса потепления в 
Арктике в 2020 году закончится. «Это 
надо учитывать в государственном пла-
нировании, - заявил Данилов. – Угро-
зы природного характера осложняют 
и будут осложнять покорение поляр-
ных широт». 

России надо поспешить в реализа-
ции своих арктических планов. Как счи-
тает Всеволод Пересыпкин, для этого 
необходимо разработать программу 
развития арктических портов. Он под-
держал строительство перспективного 
глубоководного порта с грузовым тер-
миналом в Архангельске и железнодо-
рожной магистрали «Белкомур». Пере-
сыпкин считает, что возможности пор-
та понадобятся для налаживания ин-
фраструктуры обслуживания грузопо-
токов в Арктике и добычи углеводоро-
дов на шельфе. 

В свою очередь, представитель 
Правительства Архангельской обла-
сти, замминистра экономразвития 
и конкурентной политики Александр 
ПОЛУДНИЦИН подтвердил, что в реги-
оне есть инфраструктура и все предпо-
сылки для того, чтобы стать трампли-
ном для развития Арктики. Например, 
сформирован кластер поставщиков и 
подрядчиков для осуществления неф-
тегазовых проектов в Арктике и созда-
ны законодательные условия для эф-
фективного и безопасного инвестиро-
вания в экономику. 

Но из какой кубышки кризисная 
Россия возьмет деньги на строитель-
ство того же глубоководного района 
порта в Архангельске или «Белкомура», 
никто не объяснил. Правда, Всеволод 
Пересыпкин напомнил, что в госстра-
тегии развития Арктики заложен прин-
цип обязательности финансирования 
проектов по ее освоению вне зависи-
мости от текущей экономической си-
туации в стране.

Андрей САХАРОВ

журналист

БК

 ■Тралфлот сократил 
задолженность

Общая задолженность Архангельского тралового 

флота (АТФ) сократилась на 500 млн рублей. Это циф-

ра из балансового отчета АТФ за 9 месяцев, который 

предприятие представило в Росимущество.

«Мы не накапливаем долги, -  говорит главный бухгал-
тер АТФ Наталья ПОЧИНКОВА. - Предприятие  погасило 594 
млн рублей банкам и крупным кредиторам, которым было 
должно больше года».

По словам главного бухгалтера АТФ, этой осенью флот 
столкнулся с необыкновенно низким выловом донных рыб, 
и эта тенденция наблюдается во всех флотах Северного 
бассейна. «Начало осенних штормов всегда сказывается 
на промысле, но не до такой степени. Обычно на осенне-
зимний период, когда нужно ремонтировать суда и нет та-
ких доходов от рыбалки, предприятие брало текущий кре-
дит, с которым благополучно рассчитывалось весной. Но 
за месяц до приватизации в таких кредитах банки нам от-
казали», - отметила Починкова. 

По ее словам, АТФ имеет большой объем невостребо-
ванного на промысле флота, для которого нет квот. Реали-
зация даже одного из таких судов позволила бы восста-
новить платежеспособность в максимально короткие сро-
ки. Но сейчас на это нет разрешения Росимущества и со-
вета директоров. А вот для нового собственника этот во-
прос, вероятно, станет актуальным уже в первые недели 
после покупки флота.

 ■ «Соломбалалес» – 
под особым вниманием

На совещании регионального правительства губер-

натор Архангельской области Игорь ОРЛОВ поручил 

профильным министерствам прояснить ситуацию на 

предприятиях управляющей компании «Соломбала-

лес». В каком режиме работают Соломбальский ЛДК 

и леспромхозы и каковы долги по зарплате на пред-

приятиях холдинга?

Напомним, в состав УК «Соломбалалес» входят архан-
гельские предприятия – ОАО «Соломбальский ЛДК» и ОАО 
«Соломбальский ЦБК», а также ряд леспромхозов в райо-
нах области. 17 октября на ЛДК была введена процедура 
банкротства – наблюдение.

На сегодняшний день, по информации компании, ра-
бота лесопильного цеха ЛДК приостановлена для прове-
дения работ по ремонту оборудования и создания запаса 
пиловочного сырья. Возобновить работу цеха холдинг пла-
нирует в конце ноября.

При этом лесозаготовительные предприятия УК «Со-
ломбалалес» находятся на разных стадиях процедуры бан-
кротства. Тем не менее четыре из них – ООО «ЛЗП «Кеналес» 
(Плесецкий район), ООО «ЛЗП «Борецкий» и ООО «ЛЗП «Ко-
нецгорский» (Виноградовский район), а также ОАО «Свет-
лозерсклес» (Холмогорский район) – ведут заготовку и вы-
воз древесины.

Два леспромхоза холдинга – ООО «ЛЗП «Мамониха» (Пи-
нежский район) и ООО «Тоймалес» (Верхнетоемский район) 

- не работают. Холдинг накопил долги по зарплате, в том чис-
ле перед работниками «Светлозерсклеса» и «Тоймалеса». 
Как сообщили в пресс-службе областного правительства, 
администрация региона будет отслеживать информацию 
о работе УК «Соломбалалес». 

 ■ В Октябрьский суд направлено 
дело кредитных мошенников

В суд направлено уголовное дело в отношении ор-

ганизованной группы по 27 эпизодам мошенничества, 

сообщает пресс-служба прокуратуры Архангельской 

области. 

Утверждено обвинительное заключение по уголовному 
делу в отношении безработных Титова А.И., Титовой С.И., 
Угрюмова С.В., предпринимателей Одоева П.А., Авилова 
Д.С., Патракеева П.А., генерального директора ООО «Арх-
лизинг» Волкова А.С., а также работника коммерческой ор-
ганизации Завьялова М.А., которым в общей сложности ин-
криминируется 8 покушений и 19 оконченных преступлений, 
предусмотренных ст. 159.1, ст. 165 УК РФ (мошенничество в 
сфере кредитования и причинение имущественного ущер-
ба собственнику путем обмана). 

По версии следствия, данные лица совершили хищение 
денежных средств кредитных организаций Архангельска по 
поддельным документам.

 ■ В Устьянах завершён ремонт 
моста через Соденьгу

Ремонт моста, расположенного на автомобиль-

ной дороге Спасская – Маренник, начался в июне 2013 

года. Торги на восстановление переправы выиграла 

компания «Дорожный арсенал» из Архангельска. Об-

щая стоимость контракта - 12,8 млн рублей. 

Длина нового моста превышает 31 погонный метр. Бе-
реговые опоры сделаны из железобетонных конструкций. 
Габаритная ширина моста – семь метров, для пешеходов 
предусмотрен метровый тротуар. 

Акценты
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Крупным планом
Банк «Петрокоммерц»: Какие преимущества могут получить корпоративные клиенты?

– Вера Альбертовна, 

существует мнение, что 

банки сворачивают кор-

поративное кредитова-

ние, отдавая предпочте-

ние развитию рознично-

го сегмента; это утверж-

дение справедливо для 

банка «Петрокоммерц»? 

– Кредитование корпо-
ративных клиентов про-
должает занимать круп-
нейшую долю в структуре 
бизнеса банка «Петроком-
мерц». Другой вопрос, что 
с каждым днем в этом сег-
менте коммерческим бан-
кам становится все тяже-
лее конкурировать с госу-
дарственными кредитно-
финансовыми организаци-
ями в ценовом отношении. 
Поэтому нам приходится, с 
одной стороны, развивать 
относительно новые для 
банка направления – кре-
дитование малого и сред-
него бизнеса, а также роз-
ничный блок, где мы можем 
конкурировать. С другой – 
постоянно работать над 
повышением уровня сер-
виса и совершенствова-
нием комплекса дополни-
тельных некредитных про-
дуктов для юридических 
лиц, которые могут прино-
сить дополнительный до-
ход банку и одновременно 
служить показателем каче-
ства обслуживания. 

Иными словами, клиент 
понимает, что наши про-
дукты, может, где-то и чуть 
дороже, но работать с нами 
ему будет проще, быстрее 
и удобнее.

– Под повышением ка-

чества обслуживания вы 

понимаете развитие тех-

нологий? 

– В том числе и развитие 
технологичных сервисов, 
без которых конкурировать 
с другими игроками рынка 
практически невозможно. 
По сути, все банковские 
продукты давно известны. 
Придумать что-то новое 
сложно, поэтому сегодня 
все банки заняты поиском 
способов упрощения этих 
продуктов с использовани-
ем IT-технологий. 

Хороший пример – осу-
ществление безналичных 
срочных платежей через 
систему БЭСП (Банков-
ские Электронные Сроч-
ные Платежи), которая по-
зволяет обеспечивать пе-
ремещение средств меж-
ду банками, входящими в 
систему, в режиме онлайн. 
БЭСП является централи-
зованной на федеральном 
уровне системой Центро-
банка. 

Банк «Петрокоммерц» 
подключился и прошел 
проверку на работу в си-
стеме одним из первых. Но, 
как я уже сказала, не толь-
ко технологичные продук-
ты сегодня являются конку-
рентным преимуществом на 
рынке. Клиенту важно полу-
чить своевременный и гра-
мотный финансовый кон-
салтинг, учитывающий осо-
бенности его бизнеса: уме-
ние четко оценить потребно-
сти бизнеса и своевременно 
найти решение также име-
ет значение для клиента при 
выборе банка-партнера. 

– Значит, на базе стан-

дартных продуктов банк 

пре д лагает как ие-то 

особенные условия? 

– Совершенно верно. У 
нас в банке представлены 
все наиболее востребо-
ванные продукты: креди-
ты залоговые и беззалого-
вые, в зависимости от фи-
нансового состояния кли-
ента и его целей, все виды 
гарантий и аккредитивов, 
факторинг, лизинг – т. е. 
абсолютно полная линей-
ка, включая, к примеру, так 
называемые казначейские 
сделки, когда кредитные и 
депозитные сделки заклю-
чаются банком с клиента-
ми в рамках генеральных 
соглашений на условиях, 
близких к межбанку. 

Но чем мы действитель-
но интересны, так это тем, 
что работаем с разными 
сегментами клиентов на 
индивидуальных условиях. 
В банке существуют раз-
личные тарифные планы и 
пакетные предложения для 
клиентов, возможность ис-
пользования которых на-
прямую зависит от его ин-
дивидуальных характери-
стик и потребностей, вклю-
чая отраслевую специфику. 
То есть к нам приходит кли-
ент, и мы, проведя предва-
рительную оценку его биз-
неса, можем предложить 
комплекс услуг с учетом 
возможных скидок и льгот, 
включенных в стоимость 
обслуживания. 

– Вы можете привести 

пример такого пакета?

– К примеру, для субъек-
тов внешнеэкономической 
деятельности пакет будет 
включать в себя обслужи-
вание экспортно-импорт-
ных операций, валютный 
контроль, конверсионные 
операции и т. д. Если это 
торговое предприятие, мы 
понимаем, что для него ва-
жен эквайринг, инкассация, 
прием и пересчет денеж-
ной наличности, выдача на-

личных денежных средств 
и т. д. Мы, соответствен-
но, производим опреде-
ленную группировку услуг 
по интересным для клиен-
та статьям тарифного клас-
сификатора, делаем скид-
ки при соответствии клиен-
та установленным крите-
риям и включаем их в один 
из стандартных тарифных 
планов. Таким образом, 
получаем индивидуальное 
предложение для конкрет-
ного клиента.

– Что еще может вхо-

дить в такой пакет?

– Сейчас мы интегриру-
ем, адаптируем к пакетным 
предложениям корпоратив-
ные карты. Многие пред-
приятия уже задумывают-
ся о том, чтобы использо-
вать корпоративную карту 
для отдельных видов расче-
тов, командировочных или 
представительских расхо-
дов например. С корпора-
тивной карты также может 
закупаться в небольших 
объемах канцелярская про-
дукция или горюче-смазоч-
ные материалы и т. д. 

– Вы упомянули фак-

торинг в качестве одно-

го из основных продук-

тов в кредитной линей-

ке. Высока ли конкурен-

ция на рынке факторинга 

и за счет чего банку уда-

ется удерживать лидер-

ские позиции?

– Конкуренция неодно-
родна: в каких-то сегмен-
тах очень высока, в каких-
то уровень конкуренции 
сравнительно низок. Банк 
«Петрокоммерц» стремит-
ся быть надежным, пред-
сказуемым партнером для 
своих клиентов. Мы уделя-
ем большое внимание раз-
витию нашего персонала и 
сервисной составляющей 
факторинговых услуг (опе-
ративности предоставления 
информации и принятия ре-
шений, управлению деби-
торской задолженностью, 
электронному документо-
обороту и многому другому). 

Для нас является обыч-
ной практикой реализа-
ция индивидуальных схем 
обслуживания клиентов, 
сформированных с учетом 
особенностей их бизнеса и 
документооборота. 

– Что такое безре-

грессный факторинг и 

почему он становится 

более востребованным?

– Я бы не стала гово-
рить, что такой факторинг 
более востребован. Все-
таки объем факторинга с 
регрессом пока раза в два 
превосходит объем безре-
грессного. Но повышенный 
интерес к этому продукту 
есть. 

Безрегрессный факто-
ринг подразумевает под 
собой покупку дебиторской 
задолженности поставщика. 
Соответственно, при покуп-

ке дебиторской задолжен-
ности к новому ее облада-
телю (фактору) переходят и 
риски, связанные с банкрот-
ством или несвоевремен-
ной оплатой от покупателя. 
Следует заметить, что такой 
факторинг стоит дороже.

– Очень редко что-то 

говорится о депозитных 

продуктах для юридиче-

ских лиц. В чем специ-

фика депозитной линей-

ки банка? 

– У нас очень широкая 
депозитная линейка для 
корпоративных клиентов, 
учитывающая все особен-
ности российского законо-
дательства. Есть ряд феде-
ральных законов, которые 
вводят определенные тре-
бования и ограничения для 
размещения резервов ком-
паний из различных отрас-
лей: страхование, пенсион-
ное обеспечение и т. д. Есть 
саморегулируемые органи-
зации, для которых депо-
зит должен быть мобиль-

ным, то есть у СРО должна 
быть возможность в любой 
момент времени изъять де-
нежные средства, выпла-
тить по требованию, досо-
брать взносы и доразме-
стить средства в депозит. 
Мы это учитываем.

Для некоторых компа-
ний принципиально, чтобы 
средства, размещенные в 
банке, не просто преврати-
лись в «мертвые» деньги, а 
оставались мобильным ин-
струментом, т. е. могли бы 
быть использованы как ча-
стично, так и в полном объ-
еме в текущей деятельно-
сти, а также в качестве обе-
спечения по различного 
рода обязательствам. 

Средства, размещен-
ные в банковские векселя, 
например, могут исполь-

зоваться в расчетах, слу-
жить предметом залога или 
быть досрочно превращены 
обратно в денежные сред-
ства путем продажи вексе-
ля в рынок. 

Кроме того, клиент мо-
жет размещать свои сред-
ства в неснижаемые остат-
ки на счете, что позволяет 
ему зарабатывать допол-
нительную доходность при 
сохранении мобильности. 
То есть у клиента есть ряд 
вариантов, которые комби-
нируем и предлагаем ему 
диверсифицировать порт-
фель собственного разме-
щения, чтобы максималь-
но повысить доходность 
и при этом еще иметь ин-
струмент управления соб-
ственной ликвидностью – и 
короткой, и среднесрочной, 
и длинной. 

Пакетные предложения 
для бизнеса
Банк «Петрокоммерц» – один 
из лидеров рынка в области обслуживания 
корпоративных клиентов. О том, как 
Архангельский филиал банка работает 
в этом сегменте финансовых услуг, 
рассказала его управляющая Вера ЛЫЧЁВА. 

г. Архангельск, пр. Троицкий, д.168

тел.: (8182) 24-27-20/26

Вера Лычёва: «Для нас является обычной 
практикой реализация индивидуальных 

    схем обслуживания клиентов, 
    сформированных с учетом особенностей 
    их бизнеса и документооборота».

ОАО Банк «Петрокоммерц». Генеральная лицензия №1776. Реклама.
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Экономика
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Мнение: Как спасти региональную экономику?

Стоп-кадр

СРОЧНО ТРЕБУЮТСЯ

  МЕХАНИК УЧАСТКА (в Новодвинск)

  МЕНЕДЖЕР по работе с клиентами 

  МЕНЕДЖЕР (через обучение)

  СМЕТЧИК 

  ИНЖЕНЕР-СТРОИТЕЛЬ 

  ТОВАРОВЕД 

  ТОВАРОВЕД-ЭКСПЕРТ

  СЕКРЕТАРЬ

  ПРОДАВЕЦ-КОНСУЛЬТАНТ 
(предметы интерьера)

  ЮРИСТ в строительную компанию

  АДМИНИСТРАТИВНЫЙ ДИРЕКТОР 
(судоремонт)

  ФАРМАЦЕВТ

  ПРОРАБ

  СПЕЦИАЛИСТ по ЭЛЕКТРОНИКЕ

  ПРОГРАММИСТ

  ЛИЧНЫЙ АССИСТЕНТ РУКОВОДИТЕЛЯ

  УЧЕНИК к специалисту-эксперту

  ЗАВ. МАГАЗИНОМ (продукты)

  ПАРИКМАХЕР

  КОНДИТЕР

  МЕДИЦИНСКИЙ ПРЕДСТАВИТЕЛЬ

  БУХГАЛТЕР в единственном лице

тел.: (8182) 42-47-10, +7-963-200-47-10

e-mail: personagrata29@yandex.ru

ООО «ИМИДЖ-ПРЕСС». Реклама.

Все вакансии на сайте personagrata29.ru

Резюме от соискателей БЕСПЛАТНО принимаются в 
агентстве, а также в пункте приема объявлений в холле 
«высотки» (г. Архангельск, пл. Ленина, 4, 1-й этаж).

«Включите мозги, 
бизнес и власть!»

Андрей САХАРОВ

журналист

БК

– Олег Владимирович, 

в текущем году притча во 

языцех – жесточайший 

дефицит областного бюд-

жета. Куда мы идем? 

– Если исходить из про-
гнозов правительства обла-
сти, динамика соотношения 
верхнего предела госдолга к 
объему доходов области вы-
глядит так: в 2014 году – 83%, 
в 2015 – 92%, в 2016 – 100%. 
То есть через три года нас 
ждет дефолт! 

Я как-то решил сравнить 
данные статистики трех зна-
ковых лет: 1990, 1998 и 2010 
гг. Получилось, что, напри-
мер, по варке целлюлозы об-
ласть только-только вышла 
на показатели 1990 года, а 
по другим индикаторам мы 
находимся на уровне 1998 
года или безнадежно отста-
ем, особенно в сельском хо-
зяйстве. 

Главная проблема Рос-
сии – отвратительное каче-
ство менеджмента, поэтому 
и все наши природные бо-
гатства «мертвы», не дают 
должной отдачи. Мотива-
ция современной управлен-
ческой элиты сводится к вы-
качиванию денег и выводу их 
за рубеж. Пирамида ценно-
стей перевернулась: на пер-
вом месте тезис «сперва ду-
май о себе, а потом о Роди-
не», а не наоборот. Поэто-
му правильно нам советует 
Сингапур: «У вас огромный 
людской потенциал, призо-
вите во власть мыслящих и 
амбициозных менеджеров, 
этот слой в России уже вы-
рос». 

Именно у этих людей, на-
бравшихся опыта работы в 
рыночной экономике, есть 
желание доказать собствен-
ную состоятельность в каче-
стве эффективных управ-
ленцев. Это и есть «заква-
ска» для роста экономики 
страны и области. Но госу-
дарство этого не желает по-
нимать, поэтому утечка моз-
гов за рубеж продолжается, 
и Запад нас за это благода-
рит! 

В итоге мы в прошлом 
году по объему машино-
строения откатились на 

65-е место после Тайланда. 
Долгое время вперед нас 
тащил ВПК, но теперь и там 
кадровые кризисные явле-
ния. Нонсенс: доля рознич-
ной торговли в формирова-
нии ВВП России составляет 
22%, а должна быть макси-
мум 7%. 

Когда область насиль-
ственно потащили, как скот 
на бойню, в рыночную эко-
номику, то никто из дирек-
торов машиностроения, 
леспрома, строительства, 
сельского хозяйства не имел 
никакого представления о 
работе в принципиально 
других условиях. И вместо 
того чтобы, используя само-
стоятельность, быстро об-
новить основные производ-
ственные фонды, директора 
погнали прибыль в оффшо-
ры, в недвижимость за рубе-
жом, яхты, на помощь укра-
инской «оранжевой» рево-
люции и т.д.

А теперь спрашиваем, 
где бывшие советские лесо-
пильные предприятия, соб-
ственность колхозов и сов-
хозов? И приходится до-
вольствоваться единичны-
ми примерами, как ЗАО «Ле-
созавод 25», Устьянский ле-
сопромышленный комплекс 
Владимира БУТОРИНА, ко-
торые выходят на стандар-
ты работы финской промыш-
ленности. 

– Как Архангельской 

области выползать из эко-

номической ямы? 

– Пройти реиндустриа-
лизацию, выйти из системы 
«купи-продай», быстро об-
новить старые технологии. 
Например, Группа «Илим» 
определила в своей страте-
гии узловую модернизацию 
производственных мощно-
стей: заменяет не все обо-
рудование целиком, а только 
ту часть, что морально уста-
рела. 

Этот первый «точечный» 
путь модернизации, а вто-
рой – сокращение наклад-
ных расходов за счет кар-
динального уменьшения 
управленческого аппарата. 
Интересно, что бизнес это 
уже делает, а государство с 
каждым годом аппарат раз-
дувает и повышает оклады. 
Например, в Архангельской 
области число федеральных 

чиновников в два раза боль-
ше, чем региональных. В це-
лом число жителей за 20 лет 
уменьшилось на 300 тысяч 
(20%), а число чиновников 
выросло на 300%. 

Но вернемся к нашей 
бывшей гордости – лесной 
индустрии. Сейчас бизнес 
настойчиво снимает эконо-
мические и правовые барь-
еры, выстроенные на госу-
дарственном уровне, кото-
рые загнали отрасль в тупик, 
и одновременно внедряет 
шведско-финскую модель: 
рубим лес, восстанавлива-
ем и перерабатываем. 

Следующая точка роста 
– это северодвинский обо-
ронный комплекс. Менед-
жмент предприятий стоит 
перед проблемой быстрого 
технологического обновле-
ния для выпуска продукции 
двойного назначения. Что 
касается сельского хозяй-
ства, то оно медленно воз-
рождается пока только на 
юге области. Но если бы его 
поставить в условия рабо-
ты немецких крестьян, ког-
да 80% продукции дотирует-
ся, то и Нарьян-Мар бы на-
кормил себя свежими огур-
цами и помидорами. 

– Не могу не спросить 

про сокращение бюд-

жетных расходов. В част-

ности, про ваше отноше-

ние к планируемой отме-

не льгот пенсионерам, ко-

торые имеют статус «Ве-

теран Архангельской об-

ласти»?

– Власть действует по по-
словице: «Приедет зять, не-
где сметанки взять, придет-
ся козла да барана резать». 
Всего ветеранов труда у нас 
413 тысяч. Почти 300 тысяч 
имеют статус «Ветеран тру-
да» и «Ветеран труда Архан-
гельской области». И речь 
сегодня идет не об отмене, 
а о приостановке закона, по 
которому ветераны труда 
области (по стажу и с почет-
ными грамотами) получают 
субсидии в размере 456 руб-
лей единой денежной вы-
платы и почти такую же сум-
му соцподдержки по оплате 
ЖКХ. Для региональной каз-
ны это более 1,7 млрд руб-
лей. Другой вопрос – на ка-
кой срок будет приостанов-
лено действие этой нормы...

Позиция Общественной 
палаты Архангельской об-
ласти, в которой я руково-
жу комиссией по экономике, 
заключается в следующем. 
Много лет назад предыду-
щее правительство обла-
сти и депутаты приняли та-
кой закон, а федеральный 
центр не указал на ошибки, 
и не только нам, но и другим 
регионам. Речь идет о кри-
териях, по которым статус 
ветерана труда Архангель-
ской области может полу-
чить каждый пенсионер со 
стажем от 30 лет. 

Теперь же, когда мы по-
лучили столь расширенное 
толкование звания ветера-
на труда, приходится пла-
тить. Так и пусть Правитель-
ство России расплачивает-
ся за свои упущения. 

Сейчас же получается, 
что внутренняя суммарная 
задолженность регионов 

– 1,65 триллиона рублей, а 
в следующем году возрас-
тет еще на 250 млрд рублей. 
Между тем федеральный 
бюджет сводится с мини-
мальным дефицитом. 

Нельзя нарушать фунда-
ментальный закон челове-
ческого общества, именуе-
мый социальной справедли-
востью. В Англии народ го-
ворит властям так: «Вы мо-
жете поднять налоги, ли-
шить льгот, но для того, что-
бы произвести товар, нуж-
ны мозги. Так включите же 
их»! С приостановкой вете-
ранских льгот напрашивает-
ся историческая аналогия: 
СТАЛИН, делая индустриа-
лизацию, ограбил богатых, а 
ПУТИН – бедных?

– Как же сохранить и 
козла, и барана?

– За счет развития про-
мышленности и сельского 
хозяйства увеличить доход-
ную базу областного бюдже-
та. Это все из той же серии 
«Включите мозги, бизнес и 
власть». И одновременно, 
как министр обороны Сер-
гей ШОЙГУ, наведите поря-
док в расходной части бюд-
жета. Даже точечный аудит в 
образовании и здравоохра-
нении выявит такие резервы 
экономии, что нам и не сни-
лись. А уж если на порядок 
снизить коррупционный сек-
тор экономики, то мы сэко-
номим триллионы рублей.

«Выбраться 
из финансовой 
ямы можно только 
за счет развития 
промышленности 
и сельского 
хозяйства, 
одновременно 
наведя порядок 
в расходной части 
бюджета. А уж если 
на порядок снизить 
коррупционный 
сектор экономики, 
то мы сэкономим 
триллионы рублей», 
– считает профессор 
кафедры экономики, 
менеджмента 
и маркетинга 
заочного финансово-
экономического 
института САФУ 
Олег ОВЧИННИКОВ.
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Реформа: Пенсию рассчитают по новой формуле

Подробности

Бедные станут беднее?
Только большой стаж и высокая «белая» зарплата гарантируют 
достойную старость – такова суть новой пенсионной формулы. 
Но достойную зарплату получают единицы, да и «серые» выплаты 
государство так и не смогло победить, а значит, сколько ни трудись —
рассчитывать можно будет лишь на «минималку».

По замыслу создателей, новая формула 
заставит россиян работать дольше, откла-
дывая до последнего выход на пенсию, стре-
миться к более высокой и, что важно, полно-
стью «белой» зарплате. Это касается как на-
емных работников, так и предпринимателей, 
которые сегодня зачастую скрывают свои ис-
тинные доходы. О предстоящих изменениях в 
пенсионной системе говорили на видеокон-
ференции с участием представителей Отде-
ления ПФР по Архангельской области.

Запустить новый порядок расчета пен-
сий планируется с 1 января 2015 года. Трудо-
вая пенсия по старости, как и сегодня, будет 
состоять из двух частей: страховой и нако-
пительной. Новая формула будет использо-
ваться только при расчете страховой части. 
В полной мере изменения коснутся граждан, 
которые начнут работать с 2015 года. У тех 
же, кто имеет стаж до 2015 года, все сфор-
мировавшиеся пенсионные накопления фик-
сируются, сохраняются и гарантированно 
будут исполнены. В 2014 году будет произ-
ведена их конвертация по новой формуле.

Принципиальных изменений несколько. 
Минимальный стаж, необходимый для по-
лучения права на пенсию, увеличивается с 
нынешних пяти до 15 лет – произойдет это 
поэтапно к 2025 году. Если 15-летний общий 
стаж к 2025 году выработать не удастся, жен-
щины в 60 лет, а мужчины в 65 лет смогут об-
ратиться в ПФР за социальной пенсией.

Но главным новаторством станет уход от 
абсолютных цифр в рублях. Для каждого ра-
ботника будут рассчитывать индивидуальные 
пенсионные коэффициенты за каждый год 
трудовой деятельности. Их нужно накопить 
минимум 30, в противном случае пенсии не 
видать. Максимум за год можно заработать 
1 балл. Но это при условии, что получаешь 
зарплату в 2,3 раза выше средней по стране 
(около 85 тысяч рублей в месяц в расчете на 
2015 год) и работодатель честно уплачивает 
с нее 22% в страховую часть. Нет – доволь-
ствоваться придется малым. 

Работник, за которого в страховую часть 
направляется 16% (а 6% – в накопительную), 
за год уплаты взносов с максимального за-
работка получит лишь 0,73 балла. Работник 
со средней зарплатой – 0,4 балла. Если же 
зарплата вдвое ниже средней – тогда толь-
ко 0,2 балла. 

Видно, что выиграют в этой реформе 
богатые. Если применить формулу к работ-
никам за «десятку» в месяц из глубинки, то 
пенсии выходят совсем мизерные. Требо-
вание к уровню доходов, кроме того, делает 
недосягаемой нормальную пенсию для ра-
ботников с зарплатами в «конвертах». Но за-
частую другого варианта трудоустройства у 
них не было или нет до сих пор. Государство, 
так и не сумевшее побороть «серые» зарпла-
ты, тем самым перекладывает эту головную 
боль на работников. 

Так что бедным россиянам придется в 
буквальном смысле гореть на работе. На-
пример, откладывать до последнего выход 
на пенсию. За пять «лишних» лет сверх пен-
сионного возраста можно увеличить свой 

доход почти в полтора раза. 
Предусмотрены также бо-
нусы за военную службу и 
рождение детей (причем 
за первого ребенка коэф-
фициент будет ниже, чем 
за второго и третьего).

«Северные» надбавки 
в расчетах учитываться 
не будут, но никто не от-
менял льготный выход на 
пенсию на пять лет рань-
ше, – отмечает замести-
тель управляющего От-
делением ПФР по Архан-
гельской области Ирина 
ПРУДНИКОВА. – Так что у жи-
телей Архангельской области 
есть некоторая фора перед други-
ми регионами, где пенсионный воз-
раст наступает позже».

На сайте Минтруда уже работает каль-
кулятор пенсий, воспользоваться которым 
может любой желающий. Однако, по мнению 
экспертов, относиться к нему всерьез нельзя. 
Совершенно непонятно, какова будет стои-
мость балла в 2015-м и последующих годах. 
Величина эта не постоянная и будет каждый 
год меняться. Все зависит от того, каким сло-
жится бюджет ПФР на конкретный год.

Как закономерное следствие новой фор-
мулы, произойдет следующее: пенсии будут 
расти (их станут индексировать на разницу 
между доходами и расходами ПФР, то есть не 
ниже уровня инфляции), но отрыв пенсий от 
средней зарплаты будет увеличиваться. Сей-
час пенсия составляет 37% от средней зар-
платы, а в 2020-м будет только 30%, в 2030 
году – 24%. Таким образом, можно предпо-
ложить, что для людей с низкими заработка-
ми пенсия будет ниже, чем по сегодняшней 
формуле. Калькулятор этого не показывает. 

В правительстве обещали, что новая 
пенсионная формула будет справедливой и 

понятной любому, но явно слукавили. В мно-
гоэтажных расчетах путаются даже опытные 
экономисты, что и говорить о рядовых граж-
данах. Справедливость тоже под сомнением. 
Значительная часть наших соотечественни-
ков, особенно в глубинке, имеют низкий до-
ход, а значит, сколько ни трудись – больше 
«минималки» не получишь.

Но это еще не все: подготовлен законо-
проект, ограничивающий возможность граж-
дан перемещать свои пенсионные накопле-
ния по разным финансовым конторам. Если 
документ примут, менять управляющую ком-
панию (УК) или негосударственный пенси-
онный фонд (НПФ) можно будет только раз в 
пять лет, а не раз в год, как сейчас. И если УК 
или НПФ будут показывать убытки из года в 
год, гражданам останется только молча на-
блюдать, как тают их деньги, вместо того 
чтобы забрать их и передать в управление 
более удачливым конкурентам.

Татьяна ПОТАПОВА

журналист

БК
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Дело бизнеса

Елена ПОТАПЕНКО

бизнес-консультант

БК

Дельный совет: Как и что оценивать в бизнесе? 

Счёт нужен не только деньгам
Каждому владельцу бизнеса известно, что деньги любят 
счет. Понимать ясную картину своих денежных потоков 
и состояний баланса разных направлений крайне важно. 
Подсчет количества проданных товаров или заключенных 
сделок – также повсеместный способ ведения счета. Он 
дает картину бизнеса в целом. Однако достаточно ли этого?

Любому предпринимателю важ-
но знать, насколько хорошо работает 
его бизнес, чтобы найти возможности 
для улучшения. Нужно четко представ-
лять, каким путем в ваш бизнес прихо-
дят деньги. Единственный способ для 
этого – измерять все, что только воз-
можно. Сейчас я подробнее расскажу, 
что имею в виду...

Многие предприниматели почти 
ничего не измеряют в своем бизнесе. 
Они лишь знают, сколько у них выруч-
ка, какие есть расходы и сколько при-
мерно «чистыми» останется. А сво-
им сотрудникам просто предписыва-
ет выполнять работу так хорошо, как 
только они могут. Но это нелепо. При 
таком раскладе вы никогда не знаете, 
чего ожидать от сотрудника, и не мо-
жете четко планировать результат де-
ятельности на следующий период. Я 
часто сравниваю бизнес со спортом. 
Если спортсмену скажут бежать стоме-
тровку так хорошо, как только он смо-
жет, он никогда не победит на сорев-
нованиях. В бизнесе тоже идут посто-
янные соревнования: с конкурентами 
и с самими собой. 

Между измерениями и производи-
тельностью существует очень тесная 
связь. Из практики замечено, что при 
систематическом измерении показа-

телей, влияющих на производитель-
ность, она начинает увеличиваться. Из-
мерять можно любые действия, кото-
рые отражают важные аспекты вашей 
деятельности, будь то количество за-
мен масла в автосервисе, объем добы-
чи угля в шахте или количество звонков 
в офисе. Количество замеряемых фак-
торов зависит от специфики бизнеса. 
Главное, чтобы показатель был важ-
ным, на его замер уходило не слиш-
ком много времени и чтобы работни-
ки понимали, что именно оценивается. 

Есть несколько показателей, ко-
торые всегда нужно замерять и четко 
себе представлять. Даже если вас раз-
будить в три часа ночи, вы сможете о 
них рассказать, как заученное в дет-
стве стихотворение.

Во-первых, вам жизненно важно 
знать входящий поток клиентов. Вве-
дите систему замера количества обра-
щений в вашу компанию. Сколько чело-
век звонит, приходит, пишет на сайте 
за определенный промежуток времени 
(за день, неделю, месяц и так далее). 

Во-вторых, сколько человек совер-
шило покупку ваших товаров или услуг. 
Это уже проще. Смотрите количество 
чеков или заключенных договоров.

Из этих двух показателей вы смо-
жете посчитать процент людей, кото-
рые из потенциальных покупателей 
превращаются в реальных.

Средний чек – немаловажный по-
казатель. Количество транзакций – то 

есть сколько раз к вам возвращается 
покупатель за определенный период.

Зачем это все нужно? Как правило, 
предприниматель начинает поднимать 
свои записи о заказах, продажах и кли-
ентах лишь тогда, когда эти самые про-
дажи сильно упали и «что-то нужно де-
лать». Начинают давать больше рекла-
мы, чтобы заманить больше клиентов. 
Зачастую эти траты не приводят к же-
лаемому результату.

Имея данную статистику перед гла-
зами ежедневно, вы сможете опера-
тивно реагировать на изменения в ра-
боте компании. Например, если вы ви-
дите, что у вас «упал» средний чек, то 
при этом всего лишь нужно настроить 
систему допродаж, не увеличивая рас-
ходы на привлечение клиентов. Если 
вы видите, что снизился процент кон-
вертации из потенциальных клиентов 
в реальных – это явная причина пло-
хой работы с клиентами из-за ошибок 
продавцов или плохо выстроенной си-
стемы продаж.

Определяя для себя, какие пока-
затели необходимо измерять в вашем 
бизнесе, вы сможете найти те самые 
рычаги управления бизнесом, нажи-
мая на которые можно увеличить про-
дажи и приток новых клиентов.

Измерять можно любые действия, которые отражают важные 
аспекты вашей деятельности, будь то количество замен масла 
в автосервисе, объем добычи угля в шахте или количество 
звонков в офисе. Главное, чтобы показатель был важным, 
чтобы работники понимали, что именно оценивается. 

ГЛАВНОЕ
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Финансы
Индикатор: Центробанк взял курс на «очистку» рынка финансовых услуг

Девальвация рубля в 1998 
году, скачок цен на нефть в 
начале «нулевых» обеспечи-
вали отечественной эконо-
мике конкурентное преиму-
щество в докризисный пери-
од; с 2008-го на первый план 
вышел самый ненадежный и 
опасный драйвер финансово-
го рынка – потребление, от-
метил председатель совета 

директоров «Альфа-Банка» 

Петр АВЕН, выступая на кон-
ференции, посвященной пер-
спективам развития банков-
ского сектора, прошедшей в 
октябре в Москве. 

ИЗДЕРЖКИ 

ПОТРЕБЛЕНИЯ

С одной стороны, в вос-
приятии банковского сооб-
щества макроэкономическая 
ситуация в России «уникаль-
но стабильна». Если в 2000-м
внешний долг страны превы-
шал 50% от ВВП, сейчас он 
снизился до 3,6%. Федераль-
ный бюджет сбалансирован. 
С другой стороны – в борьбе 
за внешние инвестиции Рос-
сия оказалась позади тех 
стран, с которыми традици-
онно конкурировала: Брази-
лии, Мексики, ЮАР, не говоря 
уже про Китай и Индию. Про-
гнозируемый отток капита-
ла из страны по итогам 2013 
года достигнет $60 млрд.

«Выбрав точкой опоры по-
требление, государство на-
ращивает долю «социалки» в 
консолидированном бюдже-
те. И это не вложения в здра-
воохранение, образование и 
культуру – расходы по этим 
статьям, напротив, падают, – 
а прямые выплаты бюджет-
никам, – продолжает Петр 
Авен. – Власть надеется, что 
таким образом и дальше бу-
дет создавать рабочие ме-
ста, тащить страну вперед. 
Люди верят заявлениям об 

экономическом росте: они 
по-прежнему готовы тратить 
больше, чем зарабатывают, и, 
как следствие, охотно берут 
кредиты». 

По объемам неипотеч-
ного потребительского кре-
дитования Россия обгоняет 
многие страны Европы. За 
десять лет средний долг по 
таким займам вырос с 24% 
до 60% от средней заработ-
ной платы. 

«Между тем производи-
тели настроены по-другому. 
Очевидно, что бесконечно 
«подталкивать» спрос на то-
вары за счет увеличения де-
нежной массы не получит-
ся – возможности бюдже-
та исчерпаны, – рассуждает 
Петр Авен. – Сейчас сокра-
щает обороты даже рознич-
ная торговля. На этом фоне 
не поможет даже снижение 
ставок корпоративного кре-
дитования, чего от нас посто-
янно ждут, особенно крупные 
промышленники. Не стоит лу-
кавить: привлеченные день-
ги не вкладываются в произ-
водство, а чаще всего просто 
конвертируются в доллары и 
вывозятся из страны». 

ИГРА ПО-КРУПНОМУ

По статистике, приведен-
ной экспертами «Альфа-бан-
ка», в обычной российской 
семье в виде сбережений со-
храняется десятая часть до-
ходов. Рынок депозитов и ры-
нок розничных кредитов ра-
стут примерно одинаковы-
ми темпами – на 20 – 25% в 
год, тогда как рынок корпора-
тивного кредитования лишь 
на 10%. 

«Я не разделяю пани-
ческих настроений по по-
воду увеличения просроч-
ки по потребительским зай-
мам: во многом это след-
ствие агрессивной политики 
мелких и средних банков, ко-
торые используют довольно 
простой алгоритм: предлага-

ют дорогие депозиты, парал-
лельно выдают кредиты под 
высокие проценты, тем са-
мым обеспечивая себе мар-
жу. Сейчас такая модель биз-
неса находится под серьез-
ным давлением, прежде все-
го со стороны Центробанка», 

– уверен главный управляю-

щий директор «Альфа-бан-

ка» Алексей МАРЕЙ. 
ЦБ РФ потребовал от кре-

дитных организаций резер-
вировать больше капитала 
под дорогие необеспечен-
ные ссуды независимо от 
того, есть по ним задолжен-
ность или нет. 

«Структура кредитных 
портфелей говорит сама за 
себя: банки берут деньги у 

корпораций и отдают домо-
хозяйствам, то есть проис-
ходит перераспределение 
ресурсов не в пользу эконо-
мики, – подчеркивает и. о. 

директора департамен-

та финансовой стабиль-

ности Банка России Сер-

гей МОИСЕЕВ. – Реальная 
стоимость некоторых наи-
более популярных займов
при этом порядка 40%. В 
2014 году требования к ре-
зервам банков, нормативы 
по ликвидности снова будут 
ужесточены. Мы не исклю-
чаем также возможности ре-
гулирования максимального 
размера ставок «сверху». ЦБ 
РФ нацелен на изменение 

продуктового ряда банков в 
пользу ипотеки и кредитных 
карт с низкими операционны-
ми расходами. Ипотека – это 
инвестиции в строительство, 
тогда как потребительское 
кредитование в чистом виде 

– проедание доходов населе-
ния за счет товаров и услуг». 

На 1 января 2013-го в Рос-
сии работало более тысячи 
банков, по прогнозам, на ко-
нец года их останется 920 – 
950. Средняя достаточность 
капитала российских бан-
ков (показатель надежно-
сти – отношение собствен-
ных средств к сумме акти-
вов с учетом рисков. – Прим. 

ред.) невысока – 13-14% при 
минимуме 10%.

СТРАХОВКИ МНОГО 

НЕ БЫВАЕТ?

На осенней сессии Госду-
мы РФ во втором чтении бу-
дет рассмотрен закон о секь-
юритизации активов банков: 
скорее всего, они получат 
право выпускать ценные бу-
маги не только под портфе-
ли ипотечных кредитов, но и, 
к примеру, кредитов для ма-
лого и среднего бизнеса. Об-
лигации в качестве обеспече-
ния по операциям рефинан-
сирования Центробанк при-
нимает гораздо охотнее, что 
в свою очередь должно при-
вести к снижению процент-
ных ставок по кредитам для 
бизнеса. 

«Мы постоянно ищем воз-
можности для регулирова-
ния ставок. Оговорюсь од-
нако, что исходя из стоимо-
сти привлекаемых банками 
средств и процента инфля-
ции они сегодня не так и вы-
соки», – считает депутат Гос-

думы РФ, член комитета по 

финансовым рынкам, пре-

зидент Ассоциации реги-

ональных банков России 

Анатолий АКСАКОВ. 
Из других законодатель-

ных инициатив, озвученных 
Аксаковым, стоит отметить 
грядущие изменения в си-
стеме страхования вкладов. 
В этом отношении показа-
телен пример подмосковно-
го банка «Пушкино», лишен-
ного лицензии в конце сен-
тября: сумма страховых вы-
плат может стать крупнейшей 
за всю историю данного вида 
страхования в России. 

После отзыва лицензии 
банк продолжал работать с 
депозитами. Впредь такие 
вклады не будут компенси-
роваться из Фонда обяза-
тельного страхования. При 
этом информация о том, ка-
кие операции запрещены 
конкретному банку, станет 
открытой. За представление 
фальшивой отчетности пла-
нируется ввести уголовную 
ответственность. 

«Кто-то считает, что мож-
но предлагать депозиты и 
под 25 – 30% годовых (сред-
няя максимальная ставка по 
вкладам в России – 8,5%. – 
Прим. ред.), если риски фак-
тически берут на себя сто-
ронние, устойчивые банки, – 
рассуждает Алексей Марей.– 
Мы тоже производим выпла-
ты пострадавшим вкладчи-
кам других кредитных ор-
ганизаций и наблюдаем пе-
чальную закономерность: 
типичный владелец депози-
та не мотивирован на пере-
вод средств в более надеж-
ный банк. Зачем, если ком-

Меньше банков – 
меньше должников?

Ежегодно в России 
закрывается 
около сорока 
кредитных 
организаций. 
Эта тенденция, 
особенно заметная 
в последние 
несколько лет, 
вполне устраивает 
Центробанк. 
По оценкам 
аналитиков 
ЦБ РФ и самих 
банкиров, 
по объемам 
неипотечного 
потребительского 
кредитования 
мы уже обогнали 
Францию 
и приближаемся 
к Бельгии, 
Норвегии и другим 
странам с гораздо 
более высоким 
уровнем жизни. 
Средний долг 
по таким кредитам 
превышает 60% 
от среднероссийской 
зарплаты. 

Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА

журналист
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пенсация гарантирована? Ни-
кто не спорит с тем, что по-
требитель должен быть защи-
щен в любом случае, но чрез-
мерной лояльностью в систе-
ме страхования вкладов госу-
дарство поощряет легкомыс-
ленное и спекулятивное по-
ведение населения на рынке». 

«Я ДОЛЖЕН МИЛЛИОН, 
ПРОШУ НЕ БЕСПОКОИТЬ»

Закон о потребительском 
кредитовании, принятый 
Госдумой в первом чтении 
в апреле 2013 года, «оброс» 
многочисленными поправка-
ми. Одна из ключевых пози-
ций, по словам Анатолия Ак-
сакова, – обязательное раз-
мещение максимума инфор-
мации о существенных усло-
виях на первых двух страни-
цах договора, о полной сто-
имости кредита – на титуль-
ном листе, крупным шрифтом 
в правом верхнем углу. 

Деятельность коллек-
торских агентств, а их в Рос-
сии уже больше тысячи, бу-
дет узаконена. Параллельно 
вводятся ограничения для 
взыскателей при общении с 
должниками. 

«По этому пункту дискус-
сия, к сожалению, скатыва-
ется к популизму. Некоторые 
коллеги предлагают оставить 
за недобросовестными заем-
щиками право написать заяв-
ление по типу: «Я должен бан-
ку миллион рублей, но прошу 
меня не тревожить», и этого 
будет достаточно, чтобы из-
бежать ответственности, – 
отмечает Анатолий Аксаков. 

– Надеюсь, здравый смысл 
возобладает. Конечно, сре-
ди должников есть порядоч-
ные люди, попавшие в тяже-
лую жизненную ситуацию, но 
поверьте мне, человеку, кото-
рый давно занимается этой 
проблемой: на большинстве 
клейма ставить негде». 

Объявленный Центро-
банком курс на сдерживание 
инфляции подкрепляется, в 
частности, принципиальным 
решением Правительства РФ 
«заморозить» на 2014 год та-
рифы на услуги естественных 
монополий для хозяйствую-
щих субъектов. «Продавить» 
то же самое для населения не 
удалось.

«Если инфляция в следу-
ющем году действительно не 
превысит 5%, как заложено в 
проекте федерального бюд-
жета, это станет одним из 
самых серьезных достиже-
ний российских финансовых 
властей за последние 20 лет. 
В связи с этим также можно 
ожидать существенного сни-
жения процентных ставок по 
кредитам», – уверен депутат. 

С января 2014 года пол-
номочия ЦБ РФ станут зна-
чительно шире. Банковские 
группы и холдинги обязаны 
будут предоставлять более 
полную информацию о сво-
ей деятельности. По оценкам 
выступавших на конферен-
ции представителей руковод-
ства Центробанка, разгово-
ры о системном падении до-
ходности бизнеса, мягко го-
воря, поддерживаются искус-
ственно. 

«Крупные банки продолжа-
ют успешно зарабатывать: по 
итогам 2013 года совокупная 
прибыль останется на уровне 
2012-го: порядка 1 трлн рублей. 
Рентабельность капитала – 16-
17%», – отметил директор де-

партамента надзора за си-

стемно значимыми кредит-

ными организациями Банка 

России Михаил КОВРИГИН. 

В этом году в Архангельской области закры-

лось четыре филиала кредитных организаций 

(сейчас работает 23). Общая сумма размещен-

ных средств (кредитов, депозитов и пр.) по дан-

ным на 1 октября 2013 года: в рублях – 28 млрд 

(в начале года — 62 млрд); в иностранной валюте 

- 383 млн (в начале года - 1,2 млрд). 
Просроченная задолженность в рублях превы-

сила 2,2 млрд, в иностранной валюте — 2 млрд.

ЯЗЫКОМ ЦИФР

По данным Центробанка
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Деловая среда
Трудовое законодательство: Работа с испытательным сроком

Отчётность о служебной поездке

Трудовое 
законодательство 
позволяет 
работодателям 
проверить 
соискателя, прежде 
чем окончательно 
решить, подходит 
ли он для работы. 
В свою очередь 
последнему дается 
возможность 
оценить, устраивают 
ли его трудовые 
обязанности 
и условия. 
Для этого при 
подписании 
трудового 
соглашения 
достаточно 
договориться 
об испытательном 
сроке.

Статьей 70 Трудового ко-
декса предусмотрено, что 
при заключении трудового 
договора может быть пред-
усмотрено условие об испы-
тании работника в целях про-
верки его соответствия по-
ручаемой работе. 

Статья 71 устанавлива-
ет, что при неудовлетвори-
тельном результате работо-
датель имеет право растор-
гнуть трудовой договор с 
работником. Иными слова-
ми, «провал» сотрудника в 
данном случае является до-
статочным основанием для 
увольнения. При этом рас-
торжение трудового дого-
вора производится без уче-
та мнения соответствующего 
профсоюзного органа и без 
выплаты выходного пособия.

В свою очередь, если в 
период испытания работник 
придет к выводу, что пред-
ложенная ему работа не яв-
ляется для него подходя-
щей, то он имеет право рас-
торгнуть трудовой договор 
по собственному желанию, 
предупредив об этом ра-
ботодателя в письменной 
форме за три дня. Напом-
ним, что в общем случае этот 
срок составляет две недели 
(ст. 80 ТК).

Испытательный срок ни-
коим образом не ущемляет 

права работника по сравне-
нию с остальными сотруд-
никами. Согласно статье 70 
в период испытания на него 
распространяются все поло-
жения трудового законода-
тельства и иных норматив-
ных правовых актов, содер-
жащих нормы трудового пра-
ва, коллективного догово-
ра, соглашений, локальных 
нормативных актов. Прежде 
всего это означает, что более 
низкий оклад на время испы-
тательного срока, чем это 
предусмотрено для занима-
емой работником должности 
согласно штатному расписа-
нию, как это нередко бывает 
на практике, компания уста-
навливать не вправе.

УСЛОВИЕ ОБ ИСПЫТАНИИ 

В ТРУДОВОМ ДОГОВОРЕ

Как следует из статьи 
70 Трудового кодекса, ус-
ловие об испытании может 
быть включено в трудовой 
договор только по соглаше-
нию сторон. На это обратили 
внимание в письме от 17 мая 
2011 г. № 1329-6-1 и специа-
листы Роструда. 

Как указали чиновники, 
если работодатель настаи-
вает на включении в трудо-
вой договор указанного ус-
ловия, а работник возража-
ет против этого, то условие 
об испытательном сроке не 
может быть прописано в тру-
довом договоре. Если же до-
говор заключен, но в нем от-

сутствует условие об испы-
тании, считается, что работ-
ник принят в штат без него. В 
том числе это означает, что 
условие об испытании не 
может быть внесено в под-
писанный договор дополни-
тельным соглашением. Бо-
лее того, в ситуации, когда 
работник допущен к выпол-
нению должностных обязан-
ностей без оформления тру-
дового договора, об установ-
лении испытательного сро-
ка при дальнейшем подписа-
нии такового также следует 
забыть. Исключением явля-
ются случаи, когда условие 
об испытании было оформ-
лено сторонами отдельным 
соглашением еще до начала 
работы (ст. 70 ТК).

Впрочем, далеко не всем 
работникам испытательный 
срок в принципе может быть 
установлен. Перечень лиц, 
которые подлежат приему на 
работу без испытания, при-
веден в статье 70. Среди них, 
к примеру, беременные жен-
щины, несовершеннолетние, 
выпускники, впервые посту-
пающие на работу по специ-
альности в течение года по-
сле выпуска, и др.

Обратите внимание! В 
личную карточку работника, 
так же как и в трудовую книж-
ку, информация о том, что 
сотрудник принят на долж-
ность с условием прохожде-
ния испытательного срока, 
вовсе не вносится.

Испытание 
трудом...

Маргарита ТОЙЦ

эксперт ООО «ЦЭИНФ»

БК СРОК ИСПЫТАНИЯ

По общему правилу срок ис-
пытания не может превышать 
три месяца. Однако для руково-
дителей организаций и их обо-
собленных подразделений (их 
заместителей), а также главных 
бухгалтеров (их заместителей) 
он может достигать и шести ме-
сяцев. При этом сотрудникам, 
работающим по срочному тру-
довому договору, заключенно-
му на период от двух до шести 
месяцев, не может быть установ-
лен испытательный срок более 
двух недель.

Конкретный срок, в пределах 
максимальных сроков, для каж-
дого случая, отмечают предста-
вители Роструда в письме от 17 
мая 2011 г. № 1329-6-1, опреде-
ляется на основании соглаше-
ния между работником и рабо-
тодателем (см. также письмо Ро-
струда от 19 марта 2012 г. № 395-
6-1). В том числе по согласова-
нию, по мнению чиновников, мо-
жет быть сокращен и уже уста-
новленный испытательный срок 

– достаточно заключить соответ-
ствующее дополнительное со-
глашение к трудовому договору. 
При этом возможность продле-
ния испытательного срока путем 
внесения изменений в трудовой 
договор, указали специалисты 
Роструда в письме от 2 марта 
2011 г. № 520-6-1, трудовым за-
конодательством не предусмо-
трена.

Вместе с тем дни временной 
нетрудоспособности работника 
и другие периоды, когда он фак-

 ■Когда «командировочные» включаются в базу по взносам...
Если авансовый отчет о служебной поездке состав-

лен с нарушениями и (или) к нему не приложены под-

тверждающие документы, то на «командировочные» 

следует начислить взносы во внебюджетные фонды. 

Такое мнение выразил Минтруд в письме от 7 октября 

2013 г. № 17-4/1647. 

Главный вопрос, который стоял перед чиновниками, за-
ключался в следующем: включаются ли в базу по взносам 
«командировочные», если к авансовому отчету не прило-
жено командировочное удостоверение? Для ответа на него 
представители Минтруда обратились к нормам Закона от 
24 июля 2009 г. № 212-ФЗ и к Положению об особенностях 
направления работников в служебные командировки, кото-
рое утверждено постановлением правительства от 13 октя-
бря 2008 г. № 749. 

Так, частью 2 ст. 9 Закона № 212-ФЗ определено, что при 
оплате организациями расходов на командировки работни-
ков в базу по взносам не включаются фактически произве-
денные и документально подтвержденные целевые расхо-

ды. В свою очередь в силу пункта 7 Положения на основа-
нии решения работодателя работнику оформляется коман-
дировочное удостоверение, подтверждающее срок его пре-
бывания в командировке. Из данного правила есть ряд ис-
ключений, которые поименованы в пункте 15 Положения. Так, 
удостоверение не оформляется при направлении работни-
ка в загранкомандировку, кроме случаев командирования в 
страны СНГ, с которыми заключены межправительственные 
соглашения.

Согласно пункту 26 Положения работник по возвращении 
из командировки обязан представить работодателю в тече-
ние трех рабочих дней авансовый отчет об израсходованных 
суммах. К нему должны быть приложены командировочное 
удостоверение, оформленное надлежащим образом, доку-
менты о найме жилого помещения, фактических расходах 
на проезд и об иных расходах. Таким образом, в ряде случа-
ев отсутствие командировочного удостоверения, действи-
тельно, может стать основанием для доначисления взносов 
на «командировочные».

Транспорт

 ■ Новое ЧП с летевшим из 
Архангельска «боингом» 

Крупная авиакатастрофа с участием двух «Боин-

гов-737» могла произойти в небе над Москвой 6 ноя-

бря, сообщает «Life News». К самолету «ЮТэйра» опас-

но приблизился «боинг» компании «Трансаэро». Воз-

душное судно «ЮТэйра» следовало по маршруту Ар-

хангельск - Москва, второй самолет летел в столицу 

из Еревана.

Борт из Еревана по непонятным причинам отклонил-
ся от курса и оказался над МКАДом между Подольским и 
Одинцовским районами - на пути у другого «боинга». При-
чем оба самолета на одной высоте - 600 м. Борты сближа-
лись с каждой минутой, пока дистанция между ними не со-
ставила 2,5 км.

По данным издания, в последний момент из диспет-
черской командиру воздушного судна, летевшего из Ар-
хангельска, было дано указание набрать высоту до 900 м, 
а пилоту «боинга», следовавшего из Еревана, срочно по-
вернуть налево.

По словам собеседника «Life News», когда команда о 
смене маршрута поступила к экипажу борта «Трансаэро», 
самолет уже находился над Москвой и, меняя курс, ока-
зался в запретной зоне - в районе Третьего транспортно-
го кольца, а после - над Кутузовским проспектом, сохра-
няя при этом критическую высоту 600 метров. Позже пи-
лотам удалось вывести судно на запланированный марш-
рут и успешно приземлиться во «Внуково».

«Самолет авиакомпании «ЮТэйр» следовал по заданно-
му курсу, пилот выполнял все указания диспетчера. После 
того как «боинг», летевший из Еревана, опасно приблизил-
ся к борту, наш пилот продолжал выполнять все указания 
диспетчера, в результате чего ситуацию удалось выпра-
вить», - сообщили в пресс-службе авиакомпании «ЮТэйр».

Назвать объективную причину отклонения от маршрута 
члены экипажа самолета «Трансаэро» так и не смогли. Поз-
же в пресс-центре авиакомпании уточнили, что их «боинг» 
прибыл в Москву по расписанию, однако во время посадки, 
которая проходила в автоматическом режиме, произошел 
сбой в работе наземного навигационного оборудования.

«При этом никаких опасных сближений с другими воз-
душными судами у самолета авиакомпании не было», - под-
черкнули в компании. Сообщение об опасности крушения 
самолетов в «Трансаэро» назвали «полностью не соответ-
ствующим действительности».

За последние недели навигационное оборудование во 
«Внуково» уже несколько раз выходило из строя. Курсовой 
маяк аэропорта, передающий пилотам сигнал, по которому 
они сверяют маршрут захода на посадку, ломался дважды 

– 28 октября и 3 ноября. Из-за этого десятки рейсов вынуж-
дены были садиться в других аэропортах столицы, а неко-
торые были направлены в Санкт-Петербург.

Кроме того, 29 октября «боинг», прилетевший из Ар-
хангельска, едва не столкнулся в небе над столицей с са-
молетом Bombardier Challenger, который следовал в Санкт-
Петербург. Сообщается, что один из самолетов пролетел в 
450 м над другим. Столкновения удалось избежать: в каби-
не пилотов «боинга» сработала экстренная система опове-
щения об опасном сближении.

 ■ Авиакомпания «ЮТэйр» готова 
заменить Як-42 на «боинг»

Губернатор Ненецкого автономного округа Игорь 

ФЁДОРОВ и генеральный директор авиакомпании 

«ЮТэйр» Андрей МАРТИРОСОВ обсудили в Москве 

планы работы авиакомпании в Ненецком автономном 

округе. Об этом сообщает пресс-служба окружной ад-

министрации.

«ЮТэйр» является одним из двух основных межрегио-
нальных авиаперевозчиков в Ненецком автономном окру-
ге. Компания осуществляет авиаперевозки на основных на-
правлениях: Москва и Санкт-Петербург. В Москву летает оте-
чественный Як-42, в Санкт-Петербург – канадский CRJ-200. 

Перрон Як-42 в домашнем аэропорту авиакомпании 
«Внуково» находится достаточно далеко от здания аэро-
вокзала. Модернизация московского аэропорта не завер-
шена. Зачастую самолетам приходится ждать очереди на 
посадку. Аэроэкспресс на Киевский вокзал отправляется 
один раз в час. В результате пассажиры, вылетающие из 
Нарьян-Мара в Москву, вынуждены затрачивать на путе-
шествие до четырех и более часов.

«Боинг» во многом сокращает время перелета, т.к. пер-
рон для этого типа воздушных судов находится в непосред-
ственной близости от аэровокзала. Этот вариант Админи-
страция Ненецкого округа и предлагает руководству авиа-
компании. На встрече с генеральным директором «ЮТэйр» 
губернатор Игорь Фёдоров вновь обсудил возможность 
замены Як-42 на «боинг». Андрей Мартиросов выразил го-
товность заменить тип воздушного судна на маршруте Мо-
сква – Нарьян-Мар. Такой вариант возможен и на маршру-
те Санкт-Петербург – Нарьян-Мар.

Транспорт
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Деловая среда

Новации для малого бизнеса

 ■Сенаторы упростили 
бухучёт для «малышей»

Совет Федерации одобрил изменения в закон «О бух-

галтерском учете», который должен облегчить жизнь 

субъектам малого предпринимательства. Об этом сооб-

щает пресс-служба СФ.

«Закон закрепляет возможность для всех субъектов малого 
предпринимательства и отдельных форм некоммерческих ор-
ганизаций ведения бухгалтерской отчетности в упрощенном 
виде», – пояснил заместитель председателя Комитета СФ по 
бюджету и финансовым рынкам Николай ЖУРАВЛЕВ. Он уточ-
нил, что такие права получают малые предприятия и некоммер-
ческие организации, у которых поступления денежных средств 
и иного имущества за прошедший отчетный год не превысили 
3 миллионов рублей. Кроме того, закон распространяется на 
организации, получившие статус участников проектов по осу-
ществлению исследовательской деятельности в соответствии 
с законом «Об инновационном центре «Сколково».

ООО «Центр экономической информации»

тически отсутствовал на рабо-
те, в срок испытания не засчи-
тываются. В письме от 25 апре-
ля 2011 г. № 1081-6-1 специали-
сты Роструда отнесли к тако-
вым отпуск без сохранения за-
работной платы, учебный отпуск 
или предоставленный в связи с 
выполнением государственных 
или общественных обязанно-
стей, прогулы. При этом, указа-
ли они, период нахождения ра-
ботника в командировке сле-
дует засчитывать в срок испы-
тания в общем порядке. В слу-
жебную командировку, пояс-
нили они, работник направля-
ется работодателем для рабо-
ты по обусловленной трудовым 
договором трудовой функции. 
А вот время простоя, если со-
трудник провел его не на рабо-
чем месте, автоматически прод-
лит испытательный срок (пись-
мо Роструда от 19 марта 2012 г. 
№ 395-6-1).

ДОКУМЕНТАЛЬНЫЙ ИТОГ

По существу успешное про-
хождение работником испыта-
ния никакого документально-
го оформления не требует. Ста-
тьей 71 ТК предусмотрено, что 
если испытательный срок истек, 
а работник продолжает трудить-
ся, то он считается выдержав-
шим «проверку», и последующее 
расторжение трудового догово-
ра допускается только на общих 
основаниях (ч. 3 ст. 71 ТК).

Другое дело, если работо-
датель не удовлетворен резуль-
татом испытания. Как уже упо-

миналось, в этом случае он 
имеет право расторгнуть 
трудовой оговор с работни-
ком. Но чтобы им восполь-
зоваться, ему необходимо, 
во-первых, письменно уве-
домить сотрудника о прова-
ле испытания и увольнении, а 
во-вторых, обосновать, поче-
му испытание было призна-
но не пройденным. На осно-
вании этой информации ре-
шение работодателя сотруд-
ник вправе обжаловать в суде.

Исходя из этого, с уве-
домлением о непрохожде-
нии испытания работника 
стоит знакомить под распис-
ку. При этом к данной про-
цедуре целесообразно при-
влечь свидетелей, которые в 
случае необходимости смо-
гут подтвердить, что сотруд-
ник с уведомлением был оз-
накомлен, но подписать от-
казался. При таких обстоя-
тельствах необходимо со-
ставить соответствующий 
акт, который и должны заве-
рить подписями свидетели. 
Помимо этого, в нем также 
должна стоять подпись от-
ветственного работника, со-
ставившего уведомление об 
увольнении и данный акт, с 
указанием должности.

При этом на случай су-
дебных разбирательств ра-
ботодателю целесообраз-
но иметь, во-первых, под-
тверждение того, что сотруд-
ник был должным образом 
с ними ознакомлен, так же 
как и с правилами внутрен-
него трудового распорядка. 
Во-вторых, ему понадобят-
ся свидетельства того, что не 
все из них выполнялись ра-
ботником качественно или 
в принципе не были испол-
нены. В этих целях могут по-
служить должностные запи-
ски непосредственного ру-
ководителя работника с ука-
занием плановых обязанно-
стей и непосредственно вы-
полненных, отчеты самого 
работника о проделанной 
работе, жалобы клиентов и 
коллег и другие подобные 
документы.

В остальном процедура 
увольнения в рассматрива-
емой ситуации проходит по 
общим правилам растор-
жения трудового договора 
по инициативе руководства 
компании.
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ОВЕН. Полагай-
тесь только на свое 
деловое чутье. При 

этом необходимо набраться 
храбрости и не отступать 
перед препятствиями, кото-
рые могут на первый взгляд 
показаться непреодолимы-
ми. Упорство и ум помогут 
вам добиться значительных 
результатов.

ТЕЛЕЦ. Снисходи-
тельно относитесь к 
ошибкам других. 

Только таким образом мож-
но укрепить свое положение 
на работе и обзавестись но-
выми связями. Простить 
других сейчас означает 
крупный выигрыш в буду-
щем, отмечают астрологи.

БЛИЗНЕЦЫ. От-
носитесь к критике 
лаяльнее. В против-

ном случае она может подо-
рвать веру в собственные 
силы. Ситуация складывает-
ся весьма неопределенная, 
и любое ослабление воли к 
действию способно нега-
тивно сказаться на делах.

РАК. Вам грозят 
многочисленные вы-
зовы. От проблем не-

возможно укрыться нигде, и 
в подобных условиях необхо-
димо встречать реальность 
лицом к лицу. Помочь высто-
ять в сложный момент позво-

лит предельная осторож-
ность и верность своему сло-
ву. В результате есть шанс 
выйти из сложной ситуации 
без заметных потерь.

ЛЕВ. Только уве-
р е н н о с т ь в  с о б -
ственных силах по-

зволит вам добиться успеха 
на предстоящей неделе. Не-
определенность в делах и 
неясность перспектив гро-
зят существенными убытка-
ми. Избежать их можно толь-
ко за счет энергичных и 
осознанных действий, а так-
же при поддержке верных 
партнеров. 

ДЕВА. Прошед-
шие неудачи не оз-
начают, что вам не 

представится возможным в 
ближайшие дни добиться 
успеха. Однако во всем сле-
дует полагаться только на 
самого себя. Даже если си-
туация отличается сложно-
стью, наставления коллег не 
помогут, а напротив – могут 
лишь ухудшить положение. 
Только собственное деловое 
чутье обеспечит успех.

ВЕСЫ. У вас, воз-
можно, возникнет 
недопонимание с 

партнерами по бизнесу или 
напарниками по работе. 
Придется налаживать с 
ними отношения, даже если 
вы понимаете, что правы. 
Конфликт может создать нер-
возную обстановку и повре-
дить делу. Необходимость 
идти на компромисс не оз-
начает безоговорочную ка-
питуляцию. Вы сможете за-
щитить свои позиции и от-
стоять свой авторитет, если 
не будете поддаваться эмо-
циям и сможете спокойно, 
но твердо обозначить свои 
интересы.

СКОРПИОН. Вы 
почувствуете, что 
между желаемым и 

действительным может быть 
непреодолимая граница. Не 
стоит впадать в отчаяние, 
если что-то не получается. 
Нужно четко определить ко-
нечные цели и стремиться к 
их достижению.

СТРЕЛЕЦ. У вас 
появилась необхо-
димость в отдыхе, 

так как усталость мешает 
эффективно трудиться. Не 

следует постоянно нагру-
жать себя. Попробуйте ухо-
дить с работы пораньше, с 
пользой для себя проведи-
те выходные – психологиче-
ская разгрузка сделает из 
вас другого человека.

КОЗЕРОГ. Вы об-
наружите, что неког-
да принятое невер-

ное решение осложняет 
жизнь и создает трудности 
там, где их быть не должно. 
Не надо бояться переоцен-
ки своих методов и целей, 
если этого требует жизнь, 
ведь никакой «измены соб-
ственным принципам» в 
этом нет.

ВОДОЛЕЙ. Воз-
можно, вам придет-
ся взгляну ть по-

новому на своих знакомых, 
и отнюдь не только с лучшей 
стороны. Не стоит разочаро-

вываться в людях, точно так 
же, как нельзя их идеализи-
ровать. Недостатки и слабо-
сти свойственны всем, в том 
числе, как ни странно, и вам 
самим. Не исключено, что в 
окружающих проснется со-
весть и они начнут лучше к 
вам относиться. Главное – 
самому вести себя коррек-
тно, чтобы не провоцировать 
дальнейшее у х удшение 
отношений.

РЫБЫ. Перспек-
тивы, которые от-
крываются перед 

вами, могут показаться не-
сколько туманными. При 
этом не совсем ясно, ждет  
вас успех либо убытки. Со 
временем ситуация прояс-
нится, а пока не стоит при-
нимать поспешных реше-
ний, чтобы все можно было 
переиграть, если потребу-
ется. Обратите внимание 
на родных, они могут по-
мочь вам найти нестандарт-
н о е  р е ш е н и е  в а ш е й 
проблемы.

ИТАР-ТАСС

Кофе-тайм

Деловой гороскоп: 11–17 ноября
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